

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO II

San José, Lunes 12 de enero de 1903.

NUMERO 368

Espacio reservado



LA CERVEZA DE ESTA MARCA
es la mejor por su pureza

ÚNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,
W. Steinvorth & Hno.

Agencia General de publicaciones
Librería y Papelería
—DE—
IGLESIAS HNOS
LA REPUBLICANA
ZAPATERIA
—DE—
ELIAS CALDERON
Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.—
Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega. Venta diaria en el Mercado.

Nicolás F. Meza,
Cirujano-Dentista

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

LA SASTRERIA

DE

Enrique Urreiztieta

SE HA TRASLADADO Á 25 VARAS AL SUR DE LA
BOTICA FRANCESA.

POR LA MITAD

Se vende una bicicleta, fábrica Warwick, sin cadena, de las rífor madas y de las mejores introducidas al país y con todos sus utensilios. Es fabricada en Springfield, Mass. Se informará en la oficina de "El Derecho".

Al mismo tiempo se vende una volanta.

JOSÉ ZUÑIGA S.

Uno de los pocos sombrereros del país, ofrece sus servicios al público en lo que concierne al ramo, pues cuenta con bastante práctica, como también sus precios no admiten competencia.

Frente á don Juan Paniagua.

Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

La Constancia

GRAN FABRICA

—DE—

SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE Y VINAGRE

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 13ª Sur, frente á las Alcaidías.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

De venta:

SAN JOSÉ: La Mascota, Al Siglo Nuevo Almacén de Abarrotes de Pagés Hermanos, Sucesores; La Bastida y La Gran Vía.

CARTAGO, HEREDIA: Herrero Hermanos.

ALAJUELA: Pulpería de Nieto.

PUNTARENA: La Mascota;

Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos,

el Agua de Florida Extra-fina de Tásles

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria, véndese por mayor y al detal en casi todos los establecimientos de San José provincias, y en la Fábrica calle 22, Sur.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
Máximo Fernández

"EL DERECHO"

EDITOR INTERINO Y ADMINISTRADOR
Arturo Zúñiga A.

Precios de suscripción

Por 1 mes. \$ 1.00
" 3 meses. 2.25
" 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

EL DERECHO

Café

I

Londres es la gran vorá-
gine que devora nuestro ca-
fé.

Recordamos los interesan-
tes estudios estadísticos de
don Manuel Aragón en que
el menos curioso podía ob-
servar claramente la propor-
ción del mercado de café de
Londres respecto de los otros
mercados.

Después tenemos Hambur-
go, Nueva York, San Fran-
cisco

Pero á eso no se reduce el
mundo comercial consumi-
dor de este grano.

Vemos en una correspon-
dencia reciente, los esfuerzos
que hacen los gobiernos de
los países productores para
extender el horizonte comer-
cial de este ramo de la rique-
za pública.

México tiene mejores ven-
tajas: por sus tratados con
los Estados Unidos, sus fe-
rrocarriles, y demás facilita-
des de transporte, México no
ha sentido la baja que nos a-
gobia. La mayor parte de
su café se llama "Café de
Córdova," y obtiene el favor
de los norteamericanos; el
Lyon Coffee es menos que
cualquier café común de a-
quí; y tiene el precio fijo de
cincuenta centavos oro la li-
bra. Pero en todos los pe-
riódicos, en todos los vehícu-
los de las ciudades, en todas
las esquinas, se encuentra el
mismo anuncio con su *cli-
ché* de un león echado que
riega con una mano un pa-
quete de café tostado.

Y México, rico de metales,

explotando sus innumerables
minas, continúa descuartando
sus bosques y plantando ca-
fé.

En cambio, aquí se medita
en la oportunidad de echar el
hacha á los cafetales para
replantarlos de bosques.

Y adonde está el motivo
de esta diferencia!

En nuestra pequeñez, en
el monopolio de unos pocos
que se confabulan, aprove-
chándose de la crisis actual,
y procuran solo enriquecer-
se aunque los agricultores
perezcan.

Los precios pagados el úl-
timo año á los cultivadores,
no corresponden con los ob-
tenidos por los exportadores:
es así como uno sólo de es-
tos obtuvo el año pasado
una utilidad de más de cien
mil pesos.

Mañana continuaremos.

"Para el Día"

El número 676 de esta hoja
mercenaria, trae como *Editorial*
un artículo intitulado, "Bodoquis-
tas".

Comienza por llamar al Partido
Republicano "grupito fernandista"
¡Lo que va de ayer á hoy!! ¡No
sabe Ud., violinista casual, que
los que hoy tienen por jefe á
don Máximo Fernández, pertene-
cen al grupo de los Costarri-
censes dignos, que no quisie-
ron estampar el beso de la hu-
millación en la planta de *Rafael I?*
¡Lo que va de ayer á hoy!!

Sentimos decirse señor Alpi-
zar; en ese artículo se le saforon
los "cascos perdone, se le saforon un
casco. El que tiene.

No necesita Ud. estar incen-
sando á "Nuestro Señor" de los
"Cien Días—Su patrimonio está
asegurado—Una Jefatura.?
Entiende? Una Je-fa tu-ra.

En aquello de que "Los hom-
bres del actual Gobierno hacen
el bien sin fijarse en clases ni co-
lores y que la jente sensata los
reconoce", se le saforon el casco que
tiene bueno, y se quedó en el
aire.

Tan pronto se le olvidó, que
el "Actual Gobierno" le quitó el
pan de la boca á los carpinteros
en los trabajos públicos, dejándo-
les por todo, un Carretón y dió
en contrato al señor Tenca la
construcción de unos muebles?
¡Lo que va de ayer á hoy!!

Que se revuelquen los que no
tienen oficio, si no se sanciona,
se disimula; pero, que todo un
músico; es decir, un poeta que
vacía sus inspiraciones torren-
tescas en los moldes pentagrá-
micos, olvide sus deberes de
buen ciudadano y abandone el
arte por la *maña*, nos parece rí-
dículo.

Modere sus ataques, señor del
casco singular.

DESPEDIDA

Desde el sábado, último, dejé
de leerse mi obscuro nombre al
frente de esta hoja republicana,
circunstancia que me impone una
aclaración.

Organizada una Sociedad en
Comandita y dotada ésta de su
correspondiente Directiva, con el
nombre aquélla de "Nueva So-
ciedad Tipográfica," la cual he
contribuido á formar en la me-
diana esfera de mi actividad, ló-
gico me pareció dejar en plena
libertad á la precitada Directiva
para nombrar la persona que de-
biera reemplazarme en la Admi-
nistración de la mencionada Ti-
pografía, para conseguir lo cual,
puse mi renuncia con el carácter
de irrevocable. Separado de la
Administración de la "Nueva
Empresa Tipográfica," de hecho
tenía que dejar la ingerencia ejer-
cida en el periódico, que, por es-
pacio de siete meses, he ayudado
á mantener.

Paso, pues, de la primer fila
de vanguardia del simpático ejér-
cito republicano, puesto que he
atendido con lealtad y patriotis-
mo, á ocupar en la retaguardia
del mismo ejército el lugar que
los Jefes tengan á bien señalar-
me.

Al despedirme de mis amigos
y demás favorecedores en la Em-
presa que he administrado, no
puedo menos que exaltarlos á que
le sigan prestando su valioso a-
poyo y distinguida colaboración
en lo referente á intereses gene-
rales vinculados con la noble cau-
sa que defendemos y sustentamos.

MANUEL VARGAS R.

San José, 12 de Enero de 1903.

COLABORACION

Maldición.

(Adoptado)

Se fué el 1902, y se llevó para
inscribir en los anales de la historia,
la última burla de Rafael Iglesias
para el Estado. Confundida con la
desvergüenza de los transaccionis-
tas. ¡Transaccionistas! Enten-
dámonos: Cuando dos agrupacio-
nes políticas, transan y salvan sus
dificultades para hacerle frente á un
tercer enemigo común, la transac-
ción es un principio que demuestra
sanidad de criterio: empero, cuando
se transa con el enemigo;—cuando
se olvidan los latigazos que el tirano
descargaba sobre las espaldas del
pueblo; cuando se hace á un lado
todo sentimiento de vergüenza y pa-
dor para ir, á implorar de rodillas
ante el *déspota* las gradas del Poder,
entonces, la transacción es un prin-

cipio de hombres vulgares, huecos,
sin alma.

Cuando lanzamos una retrospecti-
va mirada á la contienda por mil tí-
tulos gloriosa del 98 y contempla-
mos un grupo de valientes atacando
al *nieto de la casa quemada el verdu-
go de los doce años*, los unos en la tri-
buna, en la prensa los otros; cuando
recordamos que este grupo en su
mayor parte fué flagelado en los
cuarteles; cuando vemos á muchos
de ellos con un pequeño equipage,
abandonar la patria para ir á otras
playas á comer el pan del ostracis-
mo, tan amargo por cierto; cuando
vemos por último que estos valientes
de ayer quedaron á causa de las per-
secuciones, totalmente arruinados,
sentimos que del fondo de nuestras
conciencias surge una muda protesta
contra tanta infamia. Pero, cuando
retiramos la vista de ese glorioso pa-
sado, y la fijamos en el cuadro de
ayer, ¡qué vemos! . . . ¡qué vergüen-
za!! Vemos llegar á los expatriados
flagelados, y arruinados, en desespera-
do tropel; entra á la sala de un
Congreso que por sarcasmo dió en
llamarse Soberano, y allí como ca-
nes atacados de hidrofobia chorrean-
do inmunda baba, hamillarse ante
el verdugo y pedirles por Dios que
les de el mando, que le prometen
olvidarlo todo, que ya las heridas
están cicatrizadas, que los latigazos
les han servido de lección, que en lo
sucesivo serán, no sus amigos, sino
sus siervos, que le besarán no las
manos, sino las plantas, y entonces,
en presencia de tanta infamia en
vista de la servil actitud de los que
hoy se llaman *Republicanos renega-
dos* se levanta para dejarse escuchar
sobre las incansables ondas del
Atlántico, la sonora y cadenciosa
voz de don Félix Montero, dirigién-
dose á los faltos de carácter, para
decirles: "Los que abdican sus dere-
chos de libres, para convertirse en
parásitos, no pertenecen á mi escuela.
A mi escuela pertenecen, Fausti-
no Montes de Oca, Benjamín He-
rrera, Aristóteles Mena."

Muertos sublimes: Benditos seáis.

La juventud debiera como los an-
tiguos que llegaban á implorar luz
al sepulcro de los sabios, llegar á
vuestras tumbas y preguntar, á vos
Montes de Oca, como se hace para
levantar la voz enérgica y valiente
en un Congreso, donde casi todos
sus miembros eran sicarios del tirano.
Y á vosotros Herrera y Mena, de-
biera preguntaros como se hace para
disparar sin miedo por las clarabo-
yas de los cuarteles y como, para
escupir con frases la cara de los
déspotas.

Pueblos gigantes, que como Polon-
ia y el Transvaal, lo han perdido
todo; al menos os queda el consuelo
de exclamar como el Soberano caído:
"Todo se ha perdido, menos el hon-
or." Pero, á los transaccionistas
no les queda más recurso que exclamar:
"Perdimos el honor, nos falta
todo."

Se fué el 1902, y se llevó para
inscribir en los anales de la historia
la última burla de Rafael Iglesias
para el Estado, confundida con la
desvergüenza de los transaccionis-
tas.

JACOBO EL DANZÓN.

POR LA HIGIENE

Las noticias alarmantes que
caei á diario nos comunica el cable

sobre los estragos que la terrible
plaga bubónica está haciendo en
Mazatlán, puerto de Méjico, nos
tiene que alarmar á nosotros tam-
bién.

No valen tantas precauciones
de cuarentena de vapores, pues
esta plaga, azote de la humani-
dad; desgracia de un país; ruina
política y material de un país;
castigo de la Providencia, se pue-
de decir, no respeta nada para a-
solar las ciudades y dejarlas en
completa ruina.

La guerra de las Cruzadas, las
guerras púnicas, no inmolaon tan-
tas víctimas como hoy inmola la
nefanda plaga bubónica.

Estamos en un eminente peli-
gro. Recuérdense las víctimas
del cólera, peste mil veces menos
peligrosa que la que hoy nos a-
menaza.

Tiempo es ya de que el Go-
bierno, celoso como debe serlo
por el bien del país, medite el
medio más adecuado y que tien-
da al saneamiento de las pobla-
ciones en toda su estención.

Prncipiaremos por la Capital:
los caños de desagüe son por su
naturaleza un foco de infección;
los escusados, y sobre todo los
de las fondas que hay al frente
del Mercado, lugar muy concu-
rrido, se puede decir que son más
que infecciosos.

No nos ocuparemos detenida-
mente de las provincias; solo sí
decimos que se hallan en el mis-
mo desaseo que San José.

Vamos á los barrios: allí está
el gran peligro. La atmósfera
que allí se respira, el agua que
se bebe etc., son el veneno mnta-
dor para los que por su desgra-
cia viven en esos lugares. El
tivo está bien justificado. Las
mieles de café que arrojan los pa-
tios de beneficio y que van á pa-
rar á los ríos ó quebradas de las
cuales se surten los vecinos, cau-
san tanto estrago talvez como una
de esas plagas, porque estas
sacrifican víctimas de un solo gol-
pe, y después la plaga desapare-
ce; pero los desgraciados suge-
tos á vivir en lugares en los cua-
les tiene indispensablemente que
respirar y beber la putrefacción
nociva de las mieles del café, no
es simplemente el individuo, son
sus hijos, son sus nietos, es toda
una generación, es todo un pue-
blo.

Hece próximamente dos años
que la Facultad de Medicina, a-
poyada por el Gobierno y por el
Municipio de San José, abrió un
certamen y ofreció un premio á
la persona que presentara el me-
jor proyecto conducente á evitar
que las mieles del café infecta-
ran las aguas. Hasta ahora no te-
nemos noticia de que alguien se
ha presentado.

Tiempo es de que tanto el Go-
bierno como la Facultad Medica,
se desvelen por ver el medio de
evitar que las aguas que se to-
man contengan la impureza que
producen las mieles del café, y

por consiguiente los estragos que causan.

El Doctor don Pánfilo Valverde, Presidente de la Facultad de Medicina, como excelente Médico, como buen patriota y como buen agricultor, creemos que meditará con celo este asunto en bien de Costa Rica.

Alajuela, enero 9 de 1903.

CORRESPONSALES

Señor Director de

"EL DERECHO"

El domingo 4 del corriente estuvo en esta ciudad el señor Presidente de la República en visita oficial según nos dicen, invitado de antemano por el pequeño círculo esquivequista que hay en esta.

Desde hacía algunos días se veían los preparativos, arreglo de calles, órdenes de policía, etc., que la Gobernación imponía á los vecinos para recibir y halagar á su Jefe.

El Gobierno mandó \$ 500-00 para que se arreglara la casa de Gobernación que estaba en estado lamentable, y era necesario darle una lavada de cara para recibir al señor Esquivel.

La víspera de su venida andaban algunos Sargentos de Policía citando los campesinos para que concurrieran al tope del señor Presidente, y muchos de ellos, temerosos como son cuando alguna autoridad los cita, dejaron sus sacos de diario guardados para acudir á la cita, como ellos decían; otros menos temerosos, contestaban: creemos que ninguna autoridad nos puede obligar á la fuerza á asistir á esa reunión, y por consiguiente nos vamos.

Llegó el anhelado día para los gobiernistas. Una compañía de infantería fué puesta sobre las armas para recibir al sucesor de Iglesias quien por su propia voluntad y no por la del pueblo quiso nombrar la persona que le sucediera.

A la 1½ p. m. el silvido de la locomotora hizo estremecer de alegría á algunos; de tristeza, de espanto y de repugnancia á otros.

El señor Esquivel fué recibido por sus partidarios con muchas muestras de regocijo; por el pueblo citado el día antes y aún el día mismo con marcada indiferencia.

Los escolares, niños que no comprenden las desgracias de la patria, que no comprenden la realidad de las cosas, gritaban con el entusiasmo juvenil, "viva Esquivel."

En aquel momento; por acciones insignificantes, por ciertas muestras de patriotismo y de no servilismo, fueron conducidos á la cárcel los estimables jóvenes don Francisco Fernández J., don Nicolás Echeverría, don Rodolfo Soto etc. etc.

Desde la llegada del señor Esquivel á esta ciudad, se puede decir que casi la declaran en estado de sitio. La policía con rifle terciado resguardando al Jefe es un radio como de trescientos metros, como si estuviera en campaña esperando al enemigo. Ordenes por un lado, carrera por otro, en fin nosotros contemplábamos impávidos tanta algarabía, tantos miedos, tantas precauciones, que ni en el tiempo de Iglesias, que según el decir de ellos tenía tanto enemigo, se vió en este pueblo cuando él solía á menudo visitarlo.

El banquete estuvo espléndido. No hay necesidad de decir más que quien lo sirvió fué Magri; el simpático italiano que se ha captado la simpatía general por su buen trato y competencia en arreglo de banquetes.

A éste asistieron algunos respetables caballeros; además de éstos estuvieron otros, que por cierto uno de ellos municipal suplente, quien tiene la pretensión de hacerse buen político, de manejar los asuntos político-locales de Alajuela (y tiene mucha razón) en la política anduvo bastante torpe en el modo de portarse en el banquete, y tiene mucha razón pues es la primera vez que se ve enrado (ú onrado sin h) comiendo á la par de un Presidente.

También, según las malas lenguas, hubo algunos colados al banquete; muy mal suena eso, en contra de nuestra sociedad.

Resultado del viaje del señor Esquivel y sus móviles; 1º llevarlo á conocer el Hospital en construcción para que él se doliera del estado de atraso en que se halla y regalara siquiera unos \$ 5,000 para ayuda del mismo, y como el Gobernador señor Cabezas, es al mismo tiempo Presidente de la Junta del Hospital, es muy seguro que serán atendidos los ruegos hechos al señor Presidente, para que auxilie con algo la continuación de la grandiosa obra emprendida por la Junta, aun cuando este edificio es demasiado bueno y grande para Alajuela, (aquí parodiamos lo que nuestros olímpicos decían: El Matadero Municipal es demasiado grande para Alajuela.) Los que criticaban actos del Gobierno de ayer; los mismos que criticaban los actos del Gobierno local de este cantón, siguen su misma política: entonces, ¿qué diferencia va de ayer á hoy? Ninguna.

Cambio de personal en la escena con diferente Director: 2º Prisión en calabozo del estimable joven Tulio Mora, por haber expuesto sus ideas en favor del muy querido y apreciable caballero don Luis Soto Quesada, eso es todo.

A la una a. m. del día 5, partió el señor Esquivel en compañía de algunos de sus amigos para la Capital.

Ese día muchos comentarios; muchos decepcionados, algunos arrepentidos y lamentándose de no haber dado su voto en favor del partido fernandista.

Alajuela, 7 de Enero de 1903.

ARMANDO.

SECCION NOTICIOSA

A la señora

policía le hacemos esta advertencia. El individuo que se presentó al ministerio á retirar el cheque que le sustrajeron á don Gordiano Monje, es alto, no muy delgado, blanco, de tirolé y saco, regularmente vestido, con bastón, pelo largo y castaño; y dejó el nombre de Manuel Rodríguez.

Don Benjamín Ugarte y Sr.

se han servido participarnos el próximo enlace de su hija, Blanca, con el señor don Julio Lafuente G. Agradecemos la participación y deseamos á la futura pareja muchas felicidades.

Aún siguen

las quejas de nuestros suscritores de no recibir regularmente el periódico en varios puntos de la República. Suplicamos á esos amigos que con justicia se quejan pues el mal no consiste en nosotros, puesto que personalmente lo ponemos en el correo, suponemos que haya quien se proponga obstaculizarnos por no ser ésta hoja aduladora y mucho menos Gobiernista.

Suplicamos

á los agentes de esta Empresa Periodística, tengan la bondad de enviarnos los fondos que nos adeudan

El Administrador.

Una persona

bien recomendada ofrece sus servicios á las casas de comercio de esta capital, en lo que se refiere á la contabilidad.

En esta imprenta informarán.

A los padres de familia.

Ofrezco dar clases á sus hijos en su propio domicilio de 8 á 10 a. m.; de 12 m. á 3 y de 5 á 7 p. m.; á precios convencionales y á contar del 15 del corriente.

San José, 12 de Enero de 1903.

MANUEL VARGAS R.

Zapatería

DE

Salomón Vargas.

En este taller, situado frente al bufete del Licenciado don Anibal Santos, se elabora calzado para todos los gustos, hasta los más exigentes, y también hay para todas las bolsas, desde la más repleta de colores hasta la que ya tiene el hipo de la agonía. El calzado de partida que elabora, satisface á los pobres en esta presente crisis porque atravessamos. ¡Ocurrid!

A los hacendados

Una persona entendida en el manejo de patio de beneficio, ofrece sus servicios en la presente temporada. Puede dar buenas referencias en esta oficina informarán.

Lisimaco Vargas.

Pasante de Abogado y Agrimensor. Se encuentra en la Casa de Cambio que fué del señor J. Cambra.

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con el curalo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS' DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice: "La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyéndola a medida que se va saturiendo el apetito."—Por consiguiente, si este órgano tan importante de nuestro sistema ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que tienen como consecuencia precisa tendencia a Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1°—El paciente se queja de peso y leaurea de estómago.
- 2°—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3°—Cardialgia.
- 4°—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5°—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6°—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7°—Dolor de cabeza frontal.
- 8°—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición a dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS! UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

Las PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene a la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal a tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídale copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Particularmente las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Únicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

LA MASCOTA

—DE—

CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco, etc. etc.

Giros entre El Salvador y Costa Rica

De ocasión

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste número 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

TENGO CASAS

—DE—

ALQUILER

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la Barbería, esquina S. O. de la Merced Nueva

Emilio Rivas Sáenz



Propiedades Especiales.

La Emulsión de Scott, como ingeniosa combinación de aceite purísimo de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, levanta la resistencia orgánica, contribuye al aumento de las fuerzas físicas, vigorizando nervios y músculos, regulariza la digestión y estimula el apetito. Además combate los venenos que vician la sangre ó promueve su pronta eliminación, y goza de propiedades especiales y seguras contra las múltiples afecciones del aparato respiratorio.

Un sabor agradable y un aprovechamiento fácil y completo realzan sus méritos terapéuticos. Su

**absoluta
eficacia**

contra la anemia, tisis, raquitis, enfermedades nerviosas, del pecho y pulmones, alteraciones de la sangre, denticiones difíciles y crecimiento rápido, le han conquistado fama universal.

La humanidad no ha podido menos de encontrar en tan benéficos atributos el secreto de la vida.

Todas las zonas y latitudes cuentan ahora por millares las existencias que merced á ella han sido heroicamente arrebatadas de los brazos de la muerte.

Rehúsen las llamadas "tan buenas" ó "más baratas" que la de Scott.

De venta en todas partes.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

8A

A VISO

ANA BELRY ofrece dar clases de Inglés al domicilio ó en su casa de habitación. 8ª Avenida Este, junto al templo de Protestantes, á 4.00 colones el mes; y cuando sean más de dos alumnos a la misma hora, el precio será convencional.

Desde el 1º de Novbre

TRASLADÉ

mi despacho á la casa frente á la de don Federico Tinoco.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Dr. Moisés Castro F.

Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación 40 varas al Norte de la del Liedo, don Ascensión Esquivel.

PÍLDORAS del Dr. AYER

Curan la Dispepsia, Estreñimiento, Jaqueca y Desarreglos del Estómago, Hígado y Vientre.

Son puramente vegetales, Son azucaradas, Son purgantes.

"Con las Píldoras del Dr. Ayer, he obtenido siempre una acción más segura todavía que con otras píldoras muy en uso y que por su crédito se han familiarizado entre el vulgo. Son muy fáciles de tomar y no causan dolores ni repugnancia."

A. MARTINEZ VARGAS, Catedrático de Medicina, Granada, España.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Co., Lowell, Mass., E. U. A.



LA CERVEZA DE ESTA MARCA
ES LA MEJOR POR SU PUREZA
UNICOS AGENTES EN SAN JOSE
W. STEINVORTH Y HNO

Tipografía de El Derecho.